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«Bypass, il confronto con i cittadini
ha spinto amigliorare il progetto»
Il coordinatore Pillon: «Un caso che farà scuola, per me una sfida avvincente»

TRENTO Il percorso partecipati-
vo s u l l a c i r c o n v a l l a z i o n e d i
T r e n to , p re v i s t o d a l l a l e g g e
per le grandi opere, vo lge alla
s u a con c l u s i o n e : « C ’è an c o r a
tem p o f i n o a l 1 9 g e n n a i o p e r
p r e s e n t a r e o s s e r v a z i o n i a l
p r o g e t t o — s p i e g a A n d r e a
Pillon, il coordinatore del Di-
b a t t i t o pu b b l i c o — p o i s a r à
mio mpito stendere laco rela-
zione conclusiva».
Lei è un esperto in media-

zione e «public engage-
ment», deve però ammette-
re che questa è una sfida che
mai aveva affrontato…

«Certo, perché la cir nval-co
l a z i o n e d i T r e n t o è i l p r i m o
c a s o d i u n ’o p e r a i n s e r i t a n e l
P n r r s o t t o p o s t a a d i b a t t i t o
p u b b l i c o . U n c a  s o c h e f a r à
scuola, quindi per me una sfi-
da avvincente. La novità è rap-
p r e s e n t a t a a n c h e d a i t e  m p i
c o n t i n g e n t a t i — i f a m o s i 4 5
g i o r n i — p rev i s t i p e r l o s vo l -
g i m e n to d e l confronto con la
c i t t a d i n a n z a . L ’a s p e t to p e r ò
i n t e re s s a n t e è ch e r i s p e t t o al
passato c ’è un forte legame tra
quello che emerge dalle obie-
zioni e dalle proposte dei cit-
tadini e il processo rmale difo
a u t o r i z z a z i o n e d e l l ’o p e r a . L a
mia ntorelazione, che terrà co
di quanto emerso nel dibatti-
to, andrà direttamente sul ta-
volo della Conferenza dei Ser-
vizi, l’organismo che avrà l’ul-
t i m a p a r o l a s u l l a re a l i z z a z i o -
ne della grande opera».
Vediamoun po’ di numeri,

quelli della partecipazione
della cittadinanza.

« I l p e r c o r s o è i n i z i a t o i l 6
d i c e m b r e . A b b i a m o a v u t o 6
i n c o n t r i p u b b l i c i e 7 t e c n i c i ,
che aumenteranno perché so-
no previsti ulteriori 4 incontri
c h e i n t e r e s s e r a n n o l ’ i m p a t t o
delle vibrazioni e che invol-co
g e r a n n o c i r c a 2 0 0 p e r s o n e .
A d o g g i reg i s t r i a m o l a p a r t e -
c i p a z i o n e d i c i r ca 9 5 0 p e r s o -
ne, per l’esattezza 364 in pre-
s e n z a e 5 8 1 i n s t r e a m i n g .
Sempre ad oggi, perché è pos-
s i b i l e i n o l t r a r n e f i n o a l 1 9

s c u s s a c o n R f i e c h e e n t r e r à
n e l l a r e l a z i o n e f i n a l e . S o n o
poi state ascoltate le tesi di chi
propone l’opzione ze ro, che al
c o n t e m p o c h i e d e d i i n t e r ve -
n i r e s u l l e p o l i t i c h e d e i t r a -
sporti per implementare la li-
nea esistente».
Sono emersi dubbi anche

sullo stesso percorso del di-
battito pubblico.

« H o r i c o n o s c i u to a n c h ’ i o
c h e i te m p i s t r e t t i h a n n o co -
s t r e t to tu t t i , com p r e s a l a c i t -
tadinanza, a lavorare in modo
m o l t o in t e n s o . C h i d i c e c h e
s a r e b b e s t a t o n e ce s s a r i o p i ù
tem p o p e r l a r i f l e s s i o n e n o n
ha tutti i torti, ma questi sono
i tempi previsti dalla legge. La
cosa interessante è che i m-te
p i s t r e t t i h a n n o o b b l i g a t o al -
cuni enti ad anticipare i mpite
delle soluzioni».
Si riferisce all’ammini-

strazione? L’assessore Ezio
Facchin, per risolvere il no-
do del quadruplicamento
della linea a Trento nord, ha
proposto il prolungamento
della galleria fino a Salorno.
Cosa ne pensa?

«Non entro nel merito delle
proposte, non ho mpetenzeco
per va lutarle. Ma osservo che
il dibattito ha stimolato la ri-
c e r c a c od e l l e s o l u z i o n i , i l n -
f r o n to co n l a c i t t a d i n a n z a h a
p o r t a t o al l ’e m e r s i o n e d i q u e i
m i g l i o r a m e n t i d e l l ’o p e r a c h e
sono il fine ultimo del dibatti-
to pubblico».
Indirettamente, anche la

stampa ha partecipato al di-
battito pubblico.

« S o n o u s c i t i c i r ca 1 0 0 a r t i -
c o l i i n u n m e s e . Q u e s t o h a
aiutato ad aprire la discussio-
ne in città, creando un dibat-
t i t o pa r a l l e l o c h e è s e r v i t o
molto. Un dibattito equilibra-
to c h e h a d a t o a m p i o s p a z i o
anche alle soluzioni alternati-
ve . Q u i n d i g r a z i e a n c h e a l l a
stampa per il servizio di infor-
mazione e di appr ndimen-ofo
to che ha fin qui svolto».

Donatello Baldo
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gennaio, sono arriva te 3 3 o s -
s e r v a z i o n i , q u e l l i c h e n o i
c h i a m i a m o “ Q u a d e r n i d e g l i
a t t o r i ” . A b b i a m o g i s t r a tr e o
anche un buon numero di in-
terazioni online, n oltre 700co
visualizzazioni dei video degli
i n c o n t r i , o l t r e ai 3 . 0 0 0 u t e n t i
u n i c i c h e s i s o n o co l l e g a t i a l
sito e le circa 15.000 pagine vi-
sitate. Poi le domande perve-
nute, che sono state circa 200,
a l l e q u a l i i l p r o p o n e n te d e l -
l ’o p e r a h a g i à r i s p o s t o pe r l a
maggior parte durante gli in-
con t r i p u b b l i c i : n e r i m a n g o -
no circa 50 che riceveranno ri-
sposta scritta».
Oltre i numeri, la qualità

della partecipazione. Come
ha risposto la città?

« I n m o d o m o l t o a t t e n to .
T u t t e le do m a n d e , for m u l a t e
durante gli incontri che si so-
no svolti, hanno messo in evi-
d e n z a l e c r i t i c i t à , m a q u a s i
t u t t i i q u a d e r n i p o r t a n o p r o -
poste alternative o migliorati-
v e  , s i n t o m o d i u n a b u o n a

L’opera

● Il bypass

ferroviario

previsto nel

capoluogo

trentino è

l’opera che

interesserà

Trento nei

prossimi anni

● Si prevede la

realizzazione di

un tunnel

ferroviario, che

correrà sotto la

collina est per

un totale di

circa 12

chilometri, con

ingresso nella

zona di via

Brennero e

uscita a

Mattarello

● Il dibattito

pubblico ha

portato a galla

criticità e

soluzioni

alternative

● Nell’ultima

seduta,

l’assessore

Facchin ha

prospettato

l’allungamento

a nord del

tunnel fino a

Salorno

TRENTO I l C e n t r o d i t r a s f e r i -
mento n-te cnologico della Fo
d a z i o n e E d m u n d M a c h h a
e r o g a t o , n e l 2 0 2 0 , s e r v i z i a
1 . 0 2 0 a z i e n d e i n I t a l i a e a l -
l ’e s t e r o , con 1 3 . 7 0 7 u t e n t i re -
g i s t r a t i a l l a p i a t t a f o r m a p e r i
servizi e la messaggistica te c-
nica. È quanto emerge dal do-
d i c e s i m o r a p p o r t o d i a t t i v i t à
del ntro, i cui ntenuti so-ce co
no stati diffusi ieri.

Nel dettaglio, nel co rso del
2 0 2 0 , s o n o s t a t e i n v i a t e a l
m o n d o a g r i c o l o 4 1 2 . 6 5 9 m a i l
o l t r e a 1 9 5 . 2 5 6 s m s . Pe r quan-
to riguarda i dati sui servizi e
le attività, sono stati sottopo-
s t i a d a n a l i s i c h i m i c h e e m i -
crobiologiche 28.000 mpio-ca
ni. Sono state effettuate quin-
d i 1 4 . 0 0 0 a n a l i s i d i co n t r o l l o
v i t i e n o l o g i c h e , 7 2 9 m i c r o v i -
n i f i c a z i o n i , 1 . 1 8 0 n t a t t i p e rco
l a c o  n s u l e n z a z o  o t e c n i c a ,
2.237 analisi pre e post raccol-
ta, 6.920 analisi di diagnosi fi-
top a t o l o g i c a , 1 9 . 2 0 3 r i l i e v i f i -
s i o l o g i c i e n u t r i z i o n a l i . E a n -
cora: 23.273 accessi ai modelli
previsionali, 41.571 sms di al-
l e r t a g e l a t e pr i m a ve r i l i , 2 7 9
analisi di qualità biologica del

e c o n e s s e a l l e con d i z i o n i d i
vita di tutti, essendo l’agricol-
t u r a u n t t i v i t à i m p r e s c i n d i -’a
b i l e e i n s o s t i t u i b i l e p e r l ’ u o -
mo». Nella prefazione del do-
cumento, il dirigente Claudio
I o r i a t t i s p i e g a c h e i l vo l u m e
completa l’attività di comuni-
ca cezione del ntro, perseguita
con va ri strumenti per diffon-
d e r e s u l ter r i t o r i o a g g i o r n a -
m e n t i t e c n i c i e i n d i c a z i o n i
operative.
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Fem, 28mila analisi nel 2020
Trasferimento tecnologico: il bilancio del centro

s u o l o , 1 0 8 a n a l i s i d i q u a l i t à
biologica dei co rsi d’acqua, 54
prelievi di ca mpioni nelle pe-
s c i c o l t u r e , 1 3 4 a n a l i s i c h i m i -
che sulle biomasse e 1.363 ri-
conoscimenti di apoidei.

« I l r a p p o r t o — co m m e n t a
i l p r e s i d e n t e d i F e m M i r c o
M a r i a F r a n c o C a t t a n i — è l a
sintesi di un lavoro che, anno
dopo anno dal 1874, è finaliz-
z a t o al m i g l i o r a m e n to d e l l e
p r a t i c h e a g r i c o l e a l l ’ a p p r o -
fo tendimento dei mi nnessico

Campioni Analisi chimiche emicrobiologiche alla fondazioneMach

Trento nord L’ingresso del bypass ferroviario nella zona di via Brennero

q u a l i t à d e l l a p a r t e c i p a z i o n e
p o s i t i v a e so p r a t t u t to prop o -
sitiva».
Dubbi e critichema anche

spunti per migliorare il pro-
getto. Sono però emerse an-
che proposte alternative, e
c’è chi dice no alla grande
opera.

«Uno dei primi incontri ha
indagato per esempio l’ipote -
si del tracciato in destra Adige
avanzata dalla Re te di Cittadi-
ni, prospettiva analizzata e di-

❞I numeri
Agli
incontri
hanno
partecipato
950
persone.
Sono200 le
domande
pervenute,
33 le osser-
vazioni

❞I contenuti
Oltre alle
criticità
sono state
avanzate
proposte
alternative,
sintomodi
unabuona
qualità della
parteci-
pazione

❞L’iter
I tempi
stretti
hanno
costretto
tutti a
lavorare
inmodo
intenso.
Mahanno
anticipato
le decisioni

Esperto Il coordinatore Andrea Pillon

Il convegno

Risorsa idrica,
l’incognita
climate change

È un bene primario,
l’oro blu del Trentino.
Ma l’acqua è anche

una risorsa che il
cambiamento climatico
impone di gestire nco
maggior prudenza sul
territorio. Una ricchezza, sì,
ma se manca, se è inquinata
o se diventa difficile da
co co cantrollare, me nel so
di eventi meteorologici
intensi, ha una potenza
distruttiva. Anche per
l’economia. Alla luce degli
interventi che si
metteranno in mpo nelca
solco del Pnrr, la
conferenza organizzata ieri
da Cia del Trentino ha
portato l’attenzione proprio
sul nsumo dell’acqua, suco
«come accumularla,
conservarla e utilizzarla in
modo sostenibile e
razionale». Dipendono
dall’acqua le persone nel
quotidiano, l’agricoltura,
l’allevamento, l’industria, lo
sport, il turismo e la gallina
dalle uova d’oro, il settore
idroelettrico. Sebbene il
Trentino sia un te rritorio
«ritenuto serbatoio
inesauribile», oltre che
virtuoso nella go rnanceve
dell’acqua, si scontra
comunque n unco
«cambiamento climatico
che pone interrogativi sugli
investimenti necessari per
risolvere future
problematiche», ha fatto
presente Paolo Calovi,
presidente di Cia. Nella
conferenza sono state
tracciate le tte perro
sintonizzare meglio la
gestione delle acque
trentine e l’ambiente. Si è
parlato di «riuso,
nell’ambito dell’economia
circolare, di risorse idriche
dell’agricoltura», ma anche
di «uso multiplo dei bacini
idrici», di una governance
«sempre più integrata, di
sistema». A tal proposito, è
stata chiamata in ca usa la
recente ntesa tra laco Va l di
Non, che chiedeva acqua
per le mele, e la l di Sole,Va
riluttante a cederne.
«Andare oltre il proprio
comune, ragionando in
sinergia tra territori che
hanno abbondanza di
acqua e rritori che nete
hanno bisogno, è
fondamentale», ha
ricordato Michele
Cereghini, vicepresidente
del Consorzio dei co muni.
L’attenzione è poi stata
posta dal presidente di
Confindustria ustoFa
Manzana sugli
«investimenti per la messa
a punto di argini, in modo
da risolvere ex ante disastri
della natura». Interventi da
realizzare n le risorse delco
Pnrr, di cui la Pr incia haov
ribadito la natura
strategica. «Un bicchiere
mezzo pieno e mezzo vuoto
— l’appunto di manoRo
Masè, dirigente del
dipartimento agricoltura
—. Da una parte siamo
riusciti a mettere sul tavolo
progetti per 80 milioni (per
la «resilienza
dell’agrosistema irriguo per
una migliore gestione delle
risorse idriche», ),ndr
dall’altra l’approccio è
rimasto ancora
tradizionale. Non emerge
una visione multiuso,
funzionale e sistemica della
risorsa acqua».

Margherita Montanari
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Grandi carnivori L’ultimo arrivato

Sono 4 gli sciacalli dorati di Fiavè
TRENTO Nel 2020 si era avuta la notizia della prima
riproduzione di sciacallo dorato in Trentino, nella torbiera
di Fiavè. L’anno scorso l’evento sembrava essersi ripetuto
ed ora arriva la conferma: le fototrappole hanno
immortalato, a fine dicembre, 4 esemplari del predatore
arrivato dai Balcani e che si sta diffondendo in Nord Italia.

Documentati Tre dei quattro sciacalli ripresi dalle fototrappole a Fiavè

https://edicola-pdf.corriere.it/sfogliatore/index.html?group=CORRIEREFC&codtestata=10&codedizione=1&datapubb=20220114
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